

El Castellano

FRANQUEO
CONCERTADO

Año II.

Diario de la mañana

Número 393

Teléfono núm. 16

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.—Salamanca, 1 pta. al mes.—En la provincia y resto de España, 3,75 al trimestre.—Anuncios y reclamos, precios convencionales. Pagos adelantados

Director: CÁNIDO R. PINILLA

DIRECCION, REDACCION Y ADMINISTRACION
CALLE DE ZAMORA, 28; PRINCIPAL, IZQDA.

Teléfono núm. 16

El Castellano es el periódico más barato de la provincia

Escuela Superior de Industrias de Béjar

Conforme a las disposiciones vigentes, la matrícula oficial ordinaria para el curso de 1904 a 1905 en todas las asignaturas que comprende el plan de estudios de la *Enseñanza elemental de Industrias*, según Real decreto de 17 de Agosto de 1901 y en las correspondientes a los dos primeros cursos de las secciones de *Peritos Mecánicos, Químicos, Electricistas y Manufactureros*, se admitirá durante todo el mes de Septiembre próximo en la Secretaría de esta Escuela, de diez a doce de la mañana los días laborables.

Béjar 16 de Agosto de 1904.—V.º B.º El Director accidental, Miguel Muñoz Elena.—El Secretario accidental Tomas Sanchez Rodriguez.

El comercio español

Juicios de un extranjero

El escritor inglés Martin Hume, con el título de «Resurrección del comercio español», ha publicado en la revista *The World's Work* un estudio interesantísimo de la situación mercantil, industrial y financiera de España, y al mismo tiempo de las condiciones políticas y sociales en que el país se encuentra.

He aquí algunas de las ideas esbozadas por el autor inglés.

Pone de manifiesto la evolución que se está verificando en la política española, y cómo la mayoría de los ciudadanos muestra relativamente escaso interés por doctrinas y teorías que apasionaron otras veces y presta cada día mayor atención a las cuestiones sociales y económicas.

El gran imperio hispano, dice Hume, se ha derrumbado por la fatal creencia, tanto de los gobiernos como de los gobernados, de que el dinero por sí solo es riqueza, siendo así que esta procede realmente de los recursos creados o acumulados por el trabajo.

Este error, unido a la funesta doctrina de gravar la producción en sus orígenes o fuentes, y no en sus frutos, cuando está desarrollada y prospera, ha conducido a España a muchos siglos de pobreza. Pero así como todo mal grande, con el tiempo procura el mismo su remedio, si en el interin no muere el paciente, así los mismos errores y heregias financieras han contribuido en los últimos años a uno de los renacimientos industriales y mercantiles más nobles de los tiempos presentes.

La balanza comercial contra España, según una autoridad en la materia, durante la decena de 1882-92, ascendió a la enorme suma de 780 millones de pesetas, cantidad que en forma de dinero contante y sonante tenía que salir del país.

España, además, tiene poco ó ningún capital invertido en tierras extranjeras y recibe muy poco del extranjero por fletes; de suerte que el exceso del valor de las importaciones sobre las exportaciones no está com-

pensado por los beneficios obtenidos en el exterior.

Añadiendo a esto las sumas que tienen que exportarse para pagar los intereses de la Deuda Exterior y la correspondiente a los créditos del inmenso capital extranjero empleado en España, se comprende que el numerario, primero en forma de oro y después en plata, forzosamente había de disminuir.

Solamente en el año 1892, salieron del país hasta 42 millones de pesetas en plata, y, continuando así las cosas, vino la terrible elevación de los cambios.

El único remedio que se vió entonces fué aumentar progresivamente y de un modo enorme la circulación del papel-moneda y la acuñación de la plata con valor ficticio, y, naturalmente, la depreciación de la moneda española fué mayor cada día.

Pero la misma gravedad del mal trajo, en parte, el remedio.

Lo elevadísimo de los cambios hizo tan costosos los productos industriales extranjeros, que el consumo de los similares del país se hizo de una necesidad absoluta, lo que dió gran impulso a la industria nacional.

Por otra parte, como por la misma razón de lo elevado de los cambios, los productos españoles resultaban muy baratos en el extranjero, aumentó considerablemente la exportación.

Ambas corrientes coincidieron en el mismo efecto, y en el quinquenio de 1895 a 1899 la balanza comercial fué ya a favor de España, por primera vez después de medio siglo.

Por estos caminos continúa M. Hume juzgando de las cosas de nuestra nación en su aspecto comercial y económico, emitiendo, como se ve, juicios bastante exactos y no desprovistos de halagadoras esperanzas.

Ecos mundiales

La Catedral de Monza

Durante el pasado mes de Junio se descubrió la hermosa fachada de la Catedral de Monza, ciudad situada a pocos kilómetros de Milán é inmortalizada por el insigne novelista Manzoni.

Construida la fachada hace cinco siglos, amenazaba desplomarse, haciendo necesarias importantes y urgentes reparaciones.

Estas comenzaron en 1885 y han terminado en Junio del año corriente.

La Catedral es antiquísima. Su fundación se remonta a la época de los lombardos.

La Reina Teodolinda mandó, en 595, edificar una iglesia, que fué consagrada a San Juan Bautista.

Ocho siglos después, allá por los años de 1360 a 1390, Mateo de Campione, de Lugano, la reconstruyó tal como hoy existe.

Sobre la puerta principal se presenta un bajo relieve de la época de la fundación.

La torre mide 80 metros de altura y es de una forma sencilla.

En dicha Catedral se conserva la corona de hierro una llamada así por llevar lámina construida con un clavo de Cristo, hermosa joya llena de oro y de piedras preciosas.

Esa corona se usó para la coronación de 37 Reyes lombardos, el último de los cuales fué Carlos V.

En el siglo pasado también la coronaron Napoleón I en 1805, y Fernando I, que la llevó a Viena (1838), de donde la devolvieron a Italia en 1866.

Riqueza sudáfrica

La producción de oro, plata, diamantes y carbón de las minas transvaalenses,

durante el primer semestre del año corriente, represente el valor de ocho millones y medio de libras esterlinas; es decir, de doscientos quince millones de francos.

Esta cantidad supone un aumento de veinticinco millones con relación al año pasado.

Así se explica el interés de Inglaterra en triunfar de los boers y en apoderarse de tan fecundos territorios.

Los niños y las plantas

Hay en un suburbio de Viena una institución de horticultura como seguramente no existe otra en el mundo y que podría ser copiada en otras grandes ciudades Europeas.

Tiene por objeto desarrollar, entre los niños, el amor a los árboles y a las flores.

Cerca de setecientos cincuenta alumnos había matriculados durante el último curso.

Ellos mismos han plantado y cultivado más de dos mil plantas, y han recibido premios aquellos que se han distinguido en tales trabajos.

La historia al día

EFEMÉRIDES

21 de Agosto 1157

Muere Alfonso VII El Emperador.

Al fallecimiento de D.º Urraca de Castilla, ocupó el trono Alfonso VII, hijo de la misma y de su primer marido Don Ramón de Borgoña. Durante la infancia vivió apartado en Galicia, y a los veintidós años inauguró el reinado, declarando la guerra a su padrastro, Alfonso I de Aragón que pretendía usurparle el trono; una transacción entre ambos puso fin a estas disensiones. Igualmente invocó después el monarca castellano, respecto al trono de Aragón cuando ocurrió la muerte de aquel monarca, pero solo obtuvo temporalmente la posesión de algunas ciudades, entre otras la de Zaragoza. Los demás reinos y condados, a excepción del de Portugal, se confederaron en favor de él, y al ver esta especie de vasallaje que le tributaban como monarca a quien por su engrandecimiento y valor convenia conservar su amistad, llevó el alarde al extremo de erigirse emperador, ceremonia que en 1157 tuvo lugar en la iglesia de Santa María de León. Fué el conquistador de las ciudades de Jaén, Coria, Calatrava, Andújar, Baeza y Almería, algunas de las cuales volvieron de nuevo a poder de los moros. Su extraña debilidad ó aptitud en contener las aspiraciones de su primo el Conde de Portugal, Alfonso Enriquez, produjo la independencia y separación de Castilla de este territorio. En la marcha que emprendió para recobrar la ciudad de Almería, se sintió repentinamente enfermo y para atender a los cuidados que su estado de salud requería, se levantó un pabellón debajo de una encina, donde a poco exhaló el último suspiro. Vivió 51 años y reinó 31. Casó con D.ª Berenguela, hija del Conde Berenguer de Barcelona, y madre de Sancho III de Castilla El Descañado, de Fernando II de León, de D.ª Sancha y de D.ª Constanza, respectivas consortes de Sancho de Navarra y de Luis VII de Francia. Habiendo enviudado en 1149, contrajo segundas nupcias a los dos años con D.ª Rica, hija de Ladislao, rey de Polonia, que también logró descendencia en la infanta D.ª Sancha, esposa que fué de Alfonso II de Aragón. De sus relaciones amorosas con la dama Gontroda hija del Conde Pedro Diaz, tuvo además otra descendiente, D.ª Urraca, la que por su unión con García Ramirez ocupó más adelante el trono de Navarra.

(Prohibida la reproducción)

Telegramas de anoche

Madrid, 20, 8:30 n.

¿Crimen?

Comunican de Santiago que en el pueblo de Santa Cristina, y en un monte próximo al mismo, ha sido encontrado completamente carbonizado el cadáver de un hombre llamado Joaquín Prijan.

Dicho individuo había desaparecido del pueblo sin que de él se tuvieran noticias.

Hicieron pesquisas en los alrededores y dos vecinos del pueblo consiguieron encontrarle el sitio llamado «Osono».

El Convenio

hispanosuízo

El Consejo federal de la Confederación Helvética, en su reunión de esta mañana celebrada en Berna, ha acordado denunciar el Tratado de comercio vigente entre España y Suiza, para fin de Agosto de 1905.

Incendio reproducido

Cuando se creía dominado por completo el incendio iniciado en los históricos bosques de Fontanebleau se ha reproducido nuevamente, tomando el siniestro aun más extraordinarias proporciones.

Se han enviado tropas con objeto de reforzar las brigadas que desde un principio trabajan sin descanso para cortar el avance del fuego.

Suicidio

En Córdoba se ha suicidado un empleado de la Diputación provincial disparándose un tiro en el portal de la casa que habitaba un pariente suyo.

Créese sufría ataques de enajenación mental.

GARCIA-PLAZA.

Tres gemelas

No hace mucho que un periódico de la provincia, creemos que *La Iberia*, de Ciudad-Rodrigo, publicó la curiosa noticia de que una mujer de Villamayor había dado a luz tres niñas gemelas.

Como el hecho era interesante, quisimos comprobar su exactitud, y he aquí los informes que un estimado amigo nuestro, residente en el citado pueblo, nos facilita acerca del suceso.

La mujer, madre de las tres mellizas, llámase Teresa Sánchez, tiene 42 años y es natural de Vega de Tirados. Su marido, Joaquín Gutierrez, es de Benialbo, provincia de Zamora, y tiene 44 años de edad.

Este feliz matrimonio, aunque acaso a muchos no les parezca tanto, ha tenido ya doce hijos, de los cuales le viven ocho; el mayor de ellos es un joven de 17 años.

Hacia cuatro que no tenían familia, cuando se han visto, no sabemos si triste ó agradablemente, sorprendidos por la aparición de sus tres gemelas, que forman, como se ve, una muy singular «botonadura». Las tres niñas, nacidas el día 4 del mes actual, gozan de la más perfecta salud y han sido bautizadas con los expresivos nombres de Fé, Esperanza y Caridad.

La parte triste del suceso consiste en que el padre de tan numerosa pro-

le, no cuenta para sustentarla, sino con un mediano é inseguro jornal, y según experiencia propia, dice saber que no siempre es verdad aquello de que «cada hijo al nacer, trae un pan bajo el brazo»; y como no lo trae, este pobre padre se ve negro para proporcionar a sus hijos todo e que necesitan.

¿Será mucho pedir que las buenas almas auxilien a este prolífico matrimonio, a quien Dios se ha servido darle más hijos que pan que llevar a la boca?

Crónica de modas

Sumario: La elegancia en la «toilette». —Para salidas de noche.—Toilette de paseo.—De estilo sastre.—De cuadros escoceses.

En las *toilettes* no siempre la riqueza y la profusión de adornos dan ese *chic* que tanto deseamos y que tan difícil es de conseguir, pues a veces un traje de una sencillez simplicísima constituye una nota de elegancia que con inutilidad desesperante, pero lógica, se ha perseguido en otros en que no se ha escatimado nada para lograr una *toilette* ideal.

Ejemplo de lo que decimos son el abrigo que para las salidas de noche vamos a describir y las *toilettes* a que ha de preceder.

Es un abrigo de gran elegancia, que se hace de tela ligera, de *covert-coat*, de *mohamir*, etc. etc.

Su largo será proporcionado al de la falda, pero siempre caerá más abajo de las rodillas. Los paños serán de una sola pieza, excepción hecha de los de la espalda, que llevarán una costura en la cintura. Los delanteros se cortan al hilo, y desde la unión del brazo hasta la cintura a lo ancho, y desde ésta, bisado, para dar la amplitud necesaria a la parte que cae sobre la falda.

En el cuerpo se harán unos pliegues pinzones poco profundos, pero muy iguales, debiendo empezar, el primero en el punto predominante del pecho.

La espalda estará formada por dos paños, desde el cuello a la cintura. Las mangas, amplias arriba y ceñidas en el puño, tendrán unos pliegues pinzones en este y en la parte superior.

El abrigo es entremuerto hasta el nacimiento del pecho, donde termina un cuello plano de terciopelo, con un reborde que le da el aspecto de un doble cuello.

Esta elegantísima prenda, debe formarse si se hace de un tejido ligero, pero nunca si este es grueso, por que ha de tenerse en cuenta que se trata de un abrigo de verano.

Ahora vamos a ocuparnos de los vestidos, empezando por uno de tela salmón pálido. La falda amplia en la cintura, y se ciñe por medio de unos plieguecitos. Desde la cintura hasta las rodillas cae un gran volante liso, bajo el cual nace otro, al que a su vez cubre la unión de un terciopelo.

Debo advertiros que dicha falda no tiene cola y apenas llega de su borde al suelo.

El cuetpo es estilo sastre, simplemente apuntado en la espalda, sin costura en el medio y una en cada costado, que descienden hasta la cintura. Puede cortarse en forma de bolero ó dejarla caer hasta dos ó tres centímetros sobre sus caderas.

El cuello es cruzado, con solapas de ángulo y guarnecido en medio por una tira de terciopelo.

Las mangas son abullonadas, empezando a estrecharse desde el codo, y terminan en un puño vuelto de terciopelo, abierto en la parte posterior.

La segunda *toilette* puede hacerse de una tela de cuadros escoceses. La falda es de forma bisada, en el de-

lantero y en la espalda. Lo mismo en esta que en aquel, lleva un abanico de tres pliegues, más profundos arriba que abajo, siendo el resto de ella liso y muy amplio el bajo.

MMR ROBERT.

Problema importante

La sobrina al tío

Recibi tu última con las que pudieras mos llamar impresiones del momento, y espero el consejo razonado y detenido que en ella me anuncia.

No trato de influir en él; no pretendo inclinar su opinión en determinado sentido; lejos de ello, deseo que sea exclusivamente suyo; producto de su buen criterio, de sus conocimientos del mundo y de su gran práctica de la vida.

Desde luego, reconoce usted en ella que lo que pretendo es, en sí, bueno y justo; pero al relacionarlo con tiempo y lugar deduce que debo desistir de su realización.

Tampoco comprendo por qué no debe hacerse aquello que injustamente ridiculiza y censura la mayoría. La superioridad numérica será importantísima, pero desde el asunto más trascendental hasta el más frívolo, la vemos extraviada a la vez que vencida.

Reconozco que el medio que para salir de nuestra situación, me indica, un casamiento de conveniencia, puede ser más rápido, más fácil y ventajoso que el proyectado por mí; pero permítame, querido tío que le pregunte:

¿A qué puede aspirar hoy la mujer que carece de bienes de fortuna; la que no aporta nada al matrimonio?

Si se admite la posibilidad de éste a pesar de ello, quedan en pie dos importantes cuestiones:

¿Pende de mi voluntad amar a aquel con quien me convenga unirme?

Suponiendo que no, ¿es lícito y moral engañarle ó ir al matrimonio sin amor?

Todo esto se me ocurre al leer su última carta, y como el tema me agrada y con mi madre no puedo discutir porque le molesta hablar de ello; acudo a usted para el caso de que no le incomode continuar tratando la cuestión.

El tío a la sobrina

Tienes razón, la idea de lo justo, de lo bello, de lo bueno es inmutable: no tiene época ni lugar determinado, pero razón tenía yo también al decirte que se relaciona íntimamente con el tiempo y con el sitio.

Imagínate un médico que afirma que un determinado medicamento es bueno. ¿Basta su análisis para hacer tal afirmación?

No, seguramente; lo afirma relacionando aquella sustancia con una determinada enfermedad, y en un período de ella; por eso aumenta, ó disminuye la dosis, y aun la prescribe ó no, según la intensidad del mal, el temperamento del paciente, su edad y hasta la estación del año y las condiciones climatológicas de la localidad.

Tú te propones seguir una carrera y ejercer una profesión, y al proponerlo hoy demuestras sensatez, cordura y previsión, pues igual deseo hubiese sido prueba evidente de locura en tu abuela, y no se explicaría en tu nieta, porque en su época será ya, sin género de duda, moneda corriente, al poseerla.

Respecto a contrariar la opinión general, te diré que siempre ha sido víctima de la mayoría numérica el que se ha opuesto a ella.

Y se comprende muy bien, la mayoría numérica no será la razón, pero sí la fuerza, y ésta ha imperado y continúa imperando.

Puestos en juego el talento y la dis-

creción de una mujer, es casi seguro que elije por marido a aquel que le parezca ó quiera, y vence en la lucha que el elegido sostenga entre sus simpatías y su ambición ó egoísmo.

Quando una persona estudia detenidamente el carácter y modo de ser de otra y ya conocidos a fondo, forma lo que pudiéramos llamar «un buen plan de campaña», no dudes que logra su objeto.

Si no ves confirmado con gran frecuencia el dicho vulgar «querer es poder», es porque la palabra «querer» lo es comprendida en la acepción que tal dicho tiene.

Querer no es desear, es poner en acción todos los medios necesarios para lograr un fin.

Nada hay más fácil para una mujer de talento que hacerse amar; y si es amada, no podrá menos de corresponder si tiene delicados y nobles sentimientos; que basta la gratitud para engendrar una pasión.

Creo haber contestado a todos los extremos de tu carta y esperando le favorezcas pronto con otra se despide por hoy tu tío.

Juan Alburquerque.

Boletín del Ayuntamiento

Se ha publicado el número 14 correspondiente al día 20 del corriente, conteniendo los siguientes trabajos: Extracto de los acuerdos tomados por la Excm. Corporación en las sesiones celebradas en el mes de Julio último.

Programa general de las fiestas y ferias que se celebrarán en esta ciudad en el próximo mes de Septiembre.

Policia.-Multas impuestas en la primera quincena del corriente mes por los tenientes alcaldes señores Zugarrondo y García Polo.

Precio medio en la plaza de los artículos que se detallan.

Pliego de condiciones para contratar el servicio del alumbrado eléctrico en Salamanca.

Servicios prestados por la casa de Socorro en la primera quincena del corriente mes de Agosto.

Mercados.

AL VUELO

Entre los festejos de que ya se habla para obsequiar al Rey, figuran una cabalgata de charros y un coro de charras.

Pase lo de la cabalgata de charros, para la cual, al fin y al cabo, no se necesitan más que buenos jinetes y lucidas cabalgaduras.

Y de eso, bendito sea Dios, no andamos mal por esta tierra.

¡Pero coro de charras! ¿De qué cabeza filarmónica habrá salido la idea? ¿Y qué le cantará al Monarca el coro de charras? ¿Las habas verdes?...

Sospechamos que con eso del coro lo que quiere decirse es que se organizará un baile del país, y eso ya es otra cosa.

Porque aquí bailamos todos, de gusto, pero no cantamos, ni entendemos de música.

Y si no que lo diga el maestro Bretón.

El Siglo Futuro se ha metido a depurar el catolicismo de el Labaro, porque éste no envió por su conducto el telegrama de adhesión al Papa el día de Santiago.

Y con este motivo dice nuestro colega local que «le tiene sin cuidado el cultivo de las estúpidas controversias en que crecen y se desarrollan los maestros láicos, aposentadores del catolicismo».

¡Da gusto ver cómo se entienden estos neos aun en aquello que, al parecer, más debería unirles!

Cada uno va por su camino y, es claro, no se encuentran jamás, como no sea para tirarse los bonetes a la cabeza.

Sección Oficial

De la Gaceta

Ministerio de Gracia y Justicia.

Real decreto trasladando a don Mariano Cuesta Carrión, juez de primera instancia de Cazoria.

Ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes.—Real orden significando al doctor don Federico Montaldo el singular aprecio y estimación con que el Estado ha visto su donativo de libros con destino a Bibliotecas públicas.

Boletín de la provincia (día 20). Contiene:

Gobierno Civil, Correos.—Anuncios de subasta para contratar el transporte de la correspondencia pública a Ledesma desde esta Ciudad y de Piedraita a Peñaranda.

Circular.—Recordatoria de disposiciones del Reglamento de Sanidad exterior, para impedir la importación de epizootias, por haberse declarado la fiebre carbuncosa en pueblos limítrofes del vecino reino de Portugal.

Ministerio de la Gobernación.—Ley de protección a la infancia.

Instituto de reformas sociales.—Bases para la formación de Estadística de las huelgas.

Diputación provincial, Depositaria.—Anuncio de quedar abierto el aumento gradual de sueldo, que corresponde percibir a Maestros y Maestras de esta provincia en el primer trimestre del ejercicio corriente.

Bolsa de Madrid

Cotización del día 20

Table with columns: FONDOS PÚBLICOS, Día 19, Día 20. Rows include 4 por 100 Interior, Amortizable 5 por 100, etc.

El día religioso

SANTORAL Y CULTOS PARA MAÑANA

Día 22.—Lunes.—San Timoteo, mártir; Hipólito, obispo, y San Mauro y compañeros mártires.

Cuentos no contados

El tesoro de los pobres

Este es un cuento para los niños. Sin embargo, pueden leerlo las personas mayores, y quizás saquen de él algún provecho.

Voy a hablar para los pequeños, pero procuraré poner algo de sustancia para los grandes.

¡Feliz yo si logro divertir a los unos y hacer reflexionar a los otros!

Había una vez, no recuerdo en qué país, dos pobres, tanto que no poseían nada, pero nada de nada.

No tenían pan que poner en la alacena, ni alacena en que poner el pan. No tenía casa para poner la alacena ni terreno donde construir una casa.

Si hubieran tenido un poco de terreno, podrían haber ganado con que construir una casa.

Teniendo casa, hubieran podido colocar la alacena. Y si hubieran tenido alacena, seguramente que en uno cualquiera de sus rincones hubieran encontrado un pedazo de pan.

Pero como no tenían ni terreno, ni casa, ni alacena, ni pan, eran verdaderamente pobres.

Lo que más echaban de menos no era el pan sino la casa.

Porque pan siempre encontraban algún mendrugo que llevarse a la boca, y a veces un poco de tocino y hasta un sorbo de sidra.

Pero hubieran preferido ayunar siempre sabiendo que tenían una casa donde podrían quemar alguna leña y conversar al lado de las brasas. Porque lo mejor que hay en el mundo, mucho mejor que comer, es ser dueño de cuatro muros, sin los cuales no se es más que una bestia errante.

Y aquellos pobres se consideraban más pobres que nunca durante la noche de una gran fiesta, triste noche para ellos, solemne y alegre para los

otros que tenían fuego en la chimenea y la olla puesta en la lumbre.

En el camino, por el que iban lamentando su desgraciada suerte, encontraron un pobre gato que maullaba.

Era, en verdad, un desgraciado tan pobre como ellos, pues no tenía más que la piel pelada sobre los huesos.

Si hubiera tenido pelos en la piel, sin duda no hubiese sido tan miserable.

Si su piel no hubiera sido tan miserable, seguramente no se le verían los huesos.

Y si hubiera tenido algo más que la piel, sin duda que hubiera sido bastante fuerte para atrapar con qué alimentarse.

Pero no tenía pelos, y con su pobre piel sobre los huesos era, en verdad, un pobre gato.

Los pobres son buenos y se ayudan los unos a los otros.

Los pobres de nuestro cuento regocijábanse al encontrar el gato y no pensaron en comérselo; por el contrario, le dieron un poco de tocino que les habían dado a ellos por caridad.

El gato, después de haber comido, echó a andar delante de ellos y les condujo a una vieja choza abandonada.

Había en ella dos asientos y una chimenea, según pudieron ver al entrar, merced a un rayo de luna que desapareció enseguida.

Y el gato desapareció como el rayo de la luna.

Cuando se encontraron en las tinieblas, delante de la chimenea negra, que la ausencia de fuego hacía más negra todavía, dijeron:

¡Ah! si tuviéramos aunque no fuera más que algunos tizones... ¡Hace tanto frío!... sería bueno pasar aquí la noche, al lado del hogar, contándonos historias.

Pero no había fuego en la chimenea, porque eran, como he dicho, dos pobres, tan pobres, que no tenían nada absolutamente.

De pronto, dos áscuas brillaron en el fondo del hogar, dos hermosas áscuas amarillas como el oro.

Y el viejo se frotó alegremente las manos diciendo a su mujer:

—¡Notas ese hermoso calor?

—Si que lo noto—respondió la vieja, y alargaba las manos abiertas hacia el fuego.

—Sopla un poco y el fuego se avivará.

—No,—replicó el marido,—se acabaría demasiado pronto.

Y se miraron alegres, ante aquellos dos tizones tan relucientes que les hicieron olvidar sus pasadas miserias.

Toda la noche estuvieron al lado de la chimenea con las manos extendidas hacia aquellas áscuas, que relucían como dos luises y que seguían ardiendo sin consumirse.

Y cuando llegó la mañana, los dos pobres que habían pasado la noche satisfechos, vieron en el fondo de la chimenea al pobre gato que les miraba con sus grandes ojos de oro.

Entonces comprendieron que el reflejo de aquellos ojos era el fuego que les había calentado toda la noche.

Y el gato les dijo:

—La ilusión es el tesoro de los pobres.

JUAN RICHEPIN.

LOCALES

Por el ministerio de Hacienda se ha publicado una ley disponiendo que las indemnizaciones por la venta de sus bienes a corporaciones civiles ó eclesiásticas y establecimientos de beneficencia é instrucción, se abonen en inscripciones de la Deuda perpétua interior al 4 por 100.

Ha sido publicada en la Gaceta una Real orden resolviendo varias excepciones presentadas por mozos alistados que fueron sorteados años después de lo que determina la ley.

Se ha dispuesto que hasta nueva orden, la Universidad central no admita en lo sucesivo matrícula oficial alguna en la sección de ciencias sociales de la Facultad de Derecho, quedando exceptuados únicamente los alumnos que ya tuvieran comenzados sus estudios oficiales, que podrán continuarlos hasta su terminación.

Ha regresado de Santander la señorita Carmen Muñoz.

Deben entenderse sorteados en el momento en que habrían debido sortearse de cumplirse estrictamente la ley.

Las excepciones subsistentes deben resolverse por los procedimientos que señala el art. 104 de la ley.

Para ir cómodo sin tener averías y evitar accidentes desagradables, usar siempre bicicletas de primer orden.

Véase el anuncio de Lázaro Bartolomé inserto en 4.ª plana.

El ejercicio del Santo Escapulario, que había de celebrarse en la capilla de la V. O. T. de Nuestra Señora del Carmen el día 21 del corriente, tercer domingo, se traslada para el cuarto domingo, día 28.

Por falta de número de señores asociados, no pudo celebrarse sesión ayer mañana, la Junta Municipal.

Se dice que para la época que el rey visite a Salamanca, vendrá a esta ciudad el regimiento de Toledo con la banda de música.

Ayer mañana ha contraído matrimonio en la iglesia parroquial de Sancti-Spiritus, la simpática artesana Petra Vicente con Juan Becerra.

La riña de ayer

Ampliando la noticia por nosotros publicada en el número de ayer referente a la riña habida en la plaza Mayor, entre Luis Hernández Ruano (Enero), Enrique García (Ranes) y Miguel de la Mano (Chavó), fué motivada, según parece, por asuntos relacionados con la contrata de caballos para las próximas corridas de feria.

Después de discutir ampliamente sobre el asunto, no lograron convencerse, concluyendo por llegar a vías de hecho, de las que resultó el Ruano con una extensa herida en la región parietal derecha, á consecuencia de un fuerte golpe que le dió con un palo el Ranes.

El herido fué curado de primera intención en la Casa de Socorro, por el facultativo de guardia señor Rivero, que calificó la lesión de pronóstico reservado.

El agresor y su compañero fueron detenidos á los pocos momentos por el cabo de la guardia municipal señor Montes.

Siendo un verdadero milagro el no tener que lamentar más desgracias, pues uno de los complicados en este asunto, subió á la plaza algunos momentos después de terminada la riña, no pudiendo por lo tanto, intervenir en ella y evitándose con esto más desgracias.

El cabo Montes tuvo que refugiarse en una casa próxima, pues era tal la actitud del público, que este celoso guardia se vió imposibilitado de ejercer su autoridad.

Los guardias de servicio en la Plaza Mayor y que no parecieron durante el alboroto, han sido suspendidos durante cinco días de empleo y sueldo.

Los de orden público nos consta que estaban en el gobierno civil, pues era la hora del relevo.

La guardia civil de Espeja ha detenido al vecino de Gallegos de Argañán Santiago Carreño, como autor de las lesiones inferidas al vecino del primero de dichos pueblos, Felipe Martín.

Por la Casa de Socorro se han prestado en la primera quincena del presente mes, los siguientes servicios:

De medicina, 9; y de cirugía, 14; que hacen un total de 23.

Ha regresado de su excursión á Cestona y San Sebastián, nuestro querido amigo el doctor González Peláez.

La visita regia

Citados por el señor Gobernador civil, ayer acudieron á su despacho los directores de los periódicos locales. El señor Torre Villanueva se concretó á enterar á éstos de los acuerdos tomados en la última reunión y que ya conocen nuestros lectores, y á preguntarles lo que por parte de cada una de las empresas periodísticas se tuviera pensado para coadyuvar á los festejos.

No tenemos noticia de ninguna indicación concreta que se hiciera en este sentido.

—Ayer anoche fué cuando salieron para Madrid el Arquitecto Municipal, el Secretario señor Girón y el empleado de Contaduría, señor Durán, para ocuparse en los detalles relacionados con la iluminación que se proyecta en la Plaza Mayor.

Con objeto de pasar unos días al lado de su familia, se encuentra en Salamanca la distinguida profesora de Serradilla (Caceres), doña Rosario Mencheta Lora.

Han llegado á esta ciudad los señores marqueses de Castellanos.

Se halla vacante la plaza de médico titular de Laucelle, dotada con el haber anual de 500 pesetas, por la asistencia facultativa de 40 familias.

Han regresado de sus posesiones de Encinas de Arriba, los señores de la Ríva (don Emigdio).

Por telégrafo

Servicio especial de El CASTELLANO Madrid, 21. Varias horas.

Embarque

En Palma continúa el embarque de tropas para la Península, que fueron á aquellas islas con motivo de la guerra del Extremo Oriente.

¿Será verdad?

Según despachos de Chefú los oficiales de los buques rusos que han logrado volver á Puerto Arturo, creen que en el combate del día 10, fué echado á pique por los buques rusos, el acorazado japonés «Mikassa» por haber concentrado sobre él toda la escuadra rusa sus baterías.

Un crimen

En Sagunto y en la presa del molino de Lullona ha aparecido el cadáver de un joven. Se supone que ha sido asesinado.

A la recíproca

Telegrafían de Tokio que los naveros japoneses organizan una escuadra voluntaria de cruceros auxiliares.

Otro barco menos

La legación japonesa en Londres confirma la destrucción en aguas de Puerto Arturo del cañonero ruso «Oczuzny» de 1500 toneladas.

Sigue el combate

De Tien-Sint telegrafían que prosiguen batiéndose sitiados y sitiadores en Puerto Arturo.

Como en Cuba

Las lluvias que desde hace tres días abundan en la región de Mukden, impiden las operaciones de ambos ejércitos en aquella parte.

Ministro que llega

Ha llegado á Vergara donde pasará unos días con su familia el señor Sanchez Toca.

Propósitos

conciliadores

Atribúyese al Papa la declaración de proponerse seguir fielmente el programa de su antecesor León XIII en la cuestión de los católicos franceses, aconsejando á estos no combatir la República sino entrar en ella, obteniendo así su parte de libertad y colocándose en el terreno constitucional, puesto que los demás partidos carecen de garantías.

Firma de Guerra

Se ha firmado por S. M. el decreto reorganizando el Ejército y los servicios militares de Canarias.

Buen suegro...

El capitán Amada, de la tribu Boni Bouzagan, degolló traidoramente á ochenta y tres de los ginetes que el Pretendiente le había enviado para pedirle la mano de su hija.

Entre los degollados se halla el suegro del Visir del Pretendiente.

Sigue la huelga

Dicen de Vinaroz que el diputado Inglés asistió á la reunión del consejo federativo obrero, aconsejando á las sociedades que persistan en su actitud.

Créese que para acabar con la actual situación, existe el propósito de disolver las sociedades obreras, sellando los locales donde se reúnen.

Aglés ha marchado á Santa Coloma de Dueval á fin de asistir al mitin que allí se celebra hoy.

Expectación

política

Se espera con impaciencia conocer el discurso que esta noche pronunciará en Vitoria el señor Dato al procederse al reparto de premios del concurso obrero.

Aun cuando el exministro de la Gobernación negó que su discurso tuviera trascendencia política, hay expectación por conocerlo.

El precio de

la guerra

La actual contienda según estadísticas hechas concienzudamente cuesta á Rusia semanalmente cinco millones de duros y tres al Japón.

Más gente

El gobierno ruso llama á las armas á los oficiales de la reserva y los soldados de todo el imperio que se hallan en igual situación.

Un concurso

El ministro de la Gobernación ha firmado una R. O. anunciando el concurso por término de dos meses para la construcción de la nueva Casa de Correos.

Conflicto

En Vigo continúa el conflicto de la pesca.

El bando que mañana publicará el comandante de este puerto, es severo. dice que castigará sin contemplación las coacciones que se cometan.

En las familias de los obreros de las fábricas de conservas reina la mayor miseria.

O dentro ó fuera

De Shanghai telegrafían que ante las intimaciones de los japoneses, las autoridades chinas han comunicado á los comandantes del Askold y Gro-

voi que ó desarmen sus buques ó de lo contrario abandonen el puerto.

Le no cumplir uno de estos requisitos entrará una división japonesa á combatirlos.

Sesion de clausura

Se ha celebrado en Amsterdam la clausura del Congreso. Aprobóse una moción encaminada á pedir el sufragio público á favor de la mujer.

Hundimiento

En Zumaya (Bilbao) ha ocurrido un hundimiento en una mina, resultando cuatro muertos.

Ciclón

Dicen de Chicago que un huracán ha causado numerosas víctimas, y derrumbado muchos edificios.

No hay dimisión

Se ha recibido un telegrama de Cologán negando haber presentado la dimisión Mahomed Torri s.

Un cura que pega

En Robledo se ha amotinado el pueblo contra el cura, por haber dado este tan fuerte puntapié á un muchacho que lo dejó sin sentido.

GARCIA-PLAZA.

Est. tip. de Almaráz y Comp.ª

San Eloy

Calle de Romanones, 33 (antes Libreros) Academia de 2.ª enseñanza y año preparatorio de Facultad director

Don Julián Palencia Humanes

Bibliotecario

por oposición de la Universidad

Esta Academia no ha obtenido un solo suspenso en los exámenes que verificó y consiguió un cuarenta y cinco por ciento de notas.

Existen seis vacantes de pensionistas de 2.ª enseñanza y se crean seis plazas de Facultad.

Limitación en el número de alumnos.

Se admiten medio pensionistas y externos.

Academia-Colegio de San José

Alumnos internos y externos de Universidad é Instituto.

Este Colegio es el que ha obtenido mayor número de Sobresalientes y Notables en los últimos exámenes.

Para informes al Director don Gabriel Diaz, Calle de Romanones, 7 (antes Libreros), Salamanca. 2-3

Centro-Pensión Mañes para alumnos oficiales de las Facultades é Instituto Director propietario: D. José Mañes Casaus CALLE DEL SILENCIO 1 Y TOSTADO 1-SALAMANCA

Este acreditado centro docente, instalado en punto céntrico, muy próximo á la Facultad é Instituto, ha conseguido sorprendentes resultados en la enseñanza, debido á su régimen especial y á la continua explicación de todas las asignaturas constitutivas de las diferentes carreras que pueden cursarse en esta Universidad.

La casa colegio consta de espaciosas habitaciones, salones de estudio, comedores y amplias clases distribuidas entre las dos casas, SILENCIO 1 y TOSTADO 1, comunicadas á este objeto, formando así un solo edificio de grandes dimensiones.

El Profesorado consta: de Licenciado en Sagrada Teología (Capellán), Doctores y Licenciados en Letras, Ciencias, Derecho, Medicina, Perito Mercantil, Auxiliares facultativos de Obras públicas y Maestros superiores de 1.ª enseñanza.

Los alumnos son acompañados á las respectivas clases oficiales por los Inspectores y á todos se les explica cada día la lección que al siguiente han de dar en el Instituto ó Facultad.

En la Escuela modelo que á cargo de acreditado profesor central se estableció en este Centro, se siguen obteniendo rápidos progresos, explicándose en ella la primera enseñanza y la preparación en Normales é Instituto.

Continúan las clases de preparación especial para los alumnos que deseen obtener el grado de Bachiller en el próximo Junio ó Septiembre.

Exactitud y formalidad en las cuentas, estrictamente ajustadas al reglamento. Siendo este Centro el más antiguo en su clase en esta capital y el que en todos los cursos ha tenido mayor número de alumnos que todos los demás Colegios, lógico es suponer que también ha obtenido los más brillantes resultados.

Se admiten internos, medio pensionistas y externos vigilados, desde seis años en adelante.

Alimentación perdid sana, abundante y nutritiva, como lo tiene acreditado este Centro.

Prévia autorización, se formalizan toda clase de matrículas en los centros oficiales.

-Pidanse detalles y Reglamentos al Director-

Agencia de Negocios

García Barrado (antes Rua) núm. 51--Salamanca

Esta Agencia, dirigida por los señores D. Ceferino de Castro y Parada y D. Martín Redondo Andrés (oficiales que fueron del difunto Notario señor Gorjón), además de dedicarse al despacho de toda clase de asuntos administrativos, representación de Ayuntamientos, colocación de capitales, administración de fincas, etc., su especialidad consiste en la formalización de testamentos, en lo cual encontrará el público gran economía y en el despacho de documentos ó escrituras de las oficinas de Hacienda y del Registro de la Propiedad, para lo cual esta Agencia se compromete á anticipar todos los gastos que se ocasionen hasta su completo despacho y á ser responsables de las multas y perjuicios que se originen por abandono ó negligencia, mediante derechos muy módicos.

El socio don Ceferino de Castro ejerce á la vez el cargo de Procurador de los Tribunales, circunstancia muy digna de tenerse en cuenta por las ventajas y garantías que esto supone para el público en general.

El tiempo que esta Agencia lleva trabajando y el éxito alcanzado es la mejor garantía para el público.

Grandes fantasías

Objetos para regalos en loza, cristal, porcelana mayólica, bronce y metal blanco. Bastones, puños, conteras, flores artificiales, artículos de piel, aparatos eléctricos, cestas, esponjas, plumeros.

Especialidad: Filtros para agua, baños, duchas, bidets y cuanto concierne al ramo de hojalatería.

MORO É HIJOS

Calle de Zamora, números 1 y 3

25 Folletín de «El Castellano»

Tartarín

DE

Tarascón

por

Alfonso Daudet

«¡Príncipe, bajemos!... No sé... me siento mal... me siento que voy á ser la bafa de Francia...»

«¡Que si quieres! el camello se haba ya lanzado y nada podía detenerle. Cuatro mil árabes descalzos corrían tras ellos gesticulando, riendo como locos y haciendo relucir al contacto de los rayos del sol, seiscientos mil blancos dientes...»

El gran Tartarín tuvo que resignarse y aferróse contristado á la joroba. El chechid tomó todas cuantas precauciones quiso... Y Francia, representada por Tartarín, fué la risa de todos.

V

Acecho por la noche en un bosque de adelfas

Por pintoresca que fuera la nueva

manera de montar, á nuestros cazadores no les quedó otro recurso de renunciar á ella, por consideración y respeto al chechid. Continuaron el camino á pié, y la caravana se encaminó tranquilamente hacia el Sud, por pequeñas etapas, el tarascón del delante, el montenegrino detrás, y entre filas el camello con las cajas de armas.

La expedición duró más de un mes.

Durante un mes buscando leones en vano

El terrible Tartarín anduvo de ceca en meca por la inmensa llanura de Cheliff, á través de esa formidable y burlesca Argelia francesa en la que los perfumes del antiguo oriente se mezclan y complican con un penetrante olor de absentia y de cuartel. Abraham y los Zuavos confundidos, algo de fantástico y puerilmente burlon, cual una página de antiguo testamento contada por el sargento La Remée ó por el brigadier Pitón... Curiosísimo espectáculo para ojos que lo hubieran sabido contemplar... Un pueblo salvaje y corrompido, al que civilizamos, dándole nuestros servicios. La autoridad feroz desordenada y fantástica, que se limpia gravemente las narices con sus cordones de la Legión de honor y por un sí ó un no manda apalear á las gentes colgadas cabeza abajo. La justicia sin conciencia, de moros con grandes antiparras, hipócritas del Corán y de la ley, revoltosos soñadores que venden un decreto como Esmá su derecho de primogenitura, por un pla-

to de lentejas ó kuzkuz con azucar. Otros, libertinos y borrachos, criados en otro tiempo de un Juzuf cual quiera, que se encuegan con champagne con lavanderas mahonesas, y preparan parrilladas de carnero asado mientras que delante de sus tiendas la tribu entera perece de hambre y disputa á los lebreles los despojos de la francachela señorial.

Luego, en torno, eriales, hierba seca y quemada, camellos calvos, cactus, lentiscos, chumberas, ¡el granero de Francia!... ¡Granero vacío de granos, ay! y rico solamente en chacales, chinches é insectos de toda clase! Tiendas abandonadas, tribus extraviadas sin saber donde van, huyendo del hambre y sembrando de cadáveres el curso del camino. De trecho en trecho una aldea francesa con ruinosas casas, campos incultos, plagas de langostas que roeu háata los visillos de las ventanas; y mientras, todos los colonos están en el café dispuestos á beber su absentia, discutiendo proyectos de reformas y continuaciones.

Eso es lo que Tartarín hubiera podido ver si se hubiese tomado la pena de fijarse: más, entregado á su pasión leonina, el tarascón marchaba siempre sin ver ni mirar nunca á derecha é izquierda, soñando de continuo en esos monstruos imaginarios que jamás aparecían.

**

Como la t...nda se emperaba en no

quererse abrir jamás, y el permican en no desleirse, la caravana se veía obligada á detenerse cada mañana y cada noche en las tribus. En todas partes, gracias al kepis del príncipe Gregorio, nuestros cazadores eran recibidos con los brazos abiertos y pernoctaban ya con los agarenos, ya en palacios magníficos, ya en grandes granjas blanqueadas y sin ventanas, en las que se ven mezclados en pintoresco desorden, narguilés con cómodas de caoba, tapices de Esmirna, lámparas, cofres de cedro llenos de ceques turcos y relojes de pared estilo Luis Felipe... Por todas partes se organizaban en honor á Tartarín, fiestas espléndidas, diversiones y entretenimientos... En su obsequio gouns enteros hacían bailar las piedras y lucir sus albornoces al sol. Después se le presentaba la cuenta... Eso es lo que se llama hospitalidad árabe...

Y jamás león alguno. ¡Lo mismo los había allí que en el puente nuevo!

Sin embargo, el tarascón no se descorazonaba Adelantaba resueltamente hacia el Sud y se pasaba los días mataudo pajarillos, espurgando las palmeras enanas con la punta de su carabina, y haciendo «¡frr! ¡frr!», á cada zarzal que encontraba.

Luego, todas las noches antes de acostarse, un rato de acecho de dos ó tres horas... Tiempo perdido, el león no comparecía. Una tarde, sin embargo, á eso de las seis, al atravesar la caravana un bosque de violados lentiscos, en el que grandes corni-

tes, aturdidas por el calor, saltaban de aquí para allá en la hierba, Tartarín de Tarascón creyó percibir, pero muy lejos, muy vago, muy debilitado por la brisa, aquel soberbio rugido que había oído tantas veces en Tarascón tras el malecón «Nifunitá».

De momento el héroe creyó soñar. Más, al cabo de un instante, lejanos siempre aunque muy claros, empezaron nuevamente los rugidos; y esta vez, mientras que de todos los ámbitos del horizonte se oían ladrar los perros de los cortijos. Acurrucado en el suelo y haciendo retemblar las conservas y las cajas de armas, la joroba del camello estremecíase también.

No cabía duda, era el león... ¡Vivo! ¡vivo... en acecho. ¡No hay que perder un minuto!...

Precisamente había cerca de allí una tumba árabe con cúpula blanca, las grandes pantuflas amarillentas del difunto, depositadas en su nicho encima de la puerta, y un emjambre de caprichosos exvotos, panes, hilos de oro y cabellos rubios colgados en la extensión de las murallas... Tartarín de Tarascón instaló allí á su príncipe y á su camello y se fué en busca de un sitio á propósito para ponerse al acecho. El príncipe Gregorio pretendía seguirle, más el tarascón no lo consintió: deseaba afrontar él solo al león. De todos modos, por lo que pueiera ser, recomendó á su alteza que no se alejara, y como medida de precaución, confióle su cartera,

Anuncios

Fábrica de chocolate

JUAN FRANCISCO MARTINEZ

Plazuela de San Juan de Barbalos, núm. 12.
SALAMANCA.

Siendo esta la única montada en esta localidad, con los últimos adelantos en la fabricación de tan preciado producto, y en la seguridad de que el público inteligente ha de responder a mis sacrificios, tengo el gusto de ofrecerle un gran surtido de todos los precios, desde 1'50 pesetas en adelante, sirviéndolos a domicilio, con la garantía de que, si al tomarlo, no fuera de su gusto, pueden devolverlo, y esta casa reintegra el importe. El género de esta casa, además de en la Fábrica, se halla de venta en varios establecimientos de ultramarinos y en la confitería de la Sra. Viuda de Mariano Rodríguez, Plaza Mayor.

Al propio tiempo cuento con un gran surtido en cacao de todas clases, para las personas que labran en sus casas y quieren hacer un pequeño ensayo, con lo que quedarán convencidos de la verdad, en las mismas condiciones ya dichas.

En la seguridad de que haciendo una pequeña prueba, he de ser agraciado con sus encargos, teniendo el gusto de ofrecerme S. S.

NOTA.—No confundir esa casa con la Fábrica San Juan de Sahagún.

TESORO

Lo constituye, y muy valioso, para los que padecen tercianas, cuartanas y demás formas de paludismo, el específico SIN RIVAL de E. Mora.

Tan cierto estoy de lo que arriba afirmo, que devolveré el importe del específico a todo el que demuestre en debida forma haberlo usado con indicación precisa y no haber obtenido resultado favorable.

Caja de 40 píldoras, DOS pesetas.

Único depósito para la venta de píldoras febrífugas de E. Mora: almacén de drogas de don Ignacio Santiago Fuentes, Corriolo, 22, Salamanca.

Banco Vitalicio de España

Sociedad anónima de seguros sobre la vida a prima fija

Capital social. Ptas. 15.000.000
Reservas, hasta 31 de Diciembre, de 1093 » 17.638.509'61
Capitales asegurados por diferentes conceptos desde la fundación de la Compañía hasta 30 Abril, 1904. . . » 437.372.382'83
Pagado a los asegurados hasta igual fecha » 28.559.394'57

Esta sociedad se dedica a constituir capitales pagaderos a la muerte del asegurado ó a un plazo determinado para la formación de dotes, redención de quintas y demás combinaciones análogas, rentas vitalicias inmediatas ó diferidas y compra de usufructos y nudas propiedades.

REPRESENTACIONES EN TODA ESPAÑA

Domicilio social: Ancha, 64.—BARCELONA

Delegado en Salamanca: **Don Manuel Peralta**
San Pablo, 66

EL DIA

Seguros Marítimos Incendios, Valores.

Capital Social 10.000.000 de pesetas.

CARTAGENA

Sub-director D. Antonio Alcaide, Plazuela de la Libertad, núm. 6—SALAMANCA.

JUAN APARICIO

Béjar—Plaza Mayor, 3 y 4

Representante-Delegado en la Provincia de Salamanca de la Sociedad anónima

ESCHER WYSS & COMPAÑIA
Zurich (Suiza) y Ravensbourg (Wurtemberg)

Turbinas y motores hidráulicos.—Reguladores y accesorios.

Bombas para todas las capacidades y alturas.

Calderas de vapor de toda magnitud.

Máquinas para la producción de hielo y frío.

Instalaciones frigoríficas completas.

Instalación completa de fábricas de papel.

Compresores de aire.—Transmisiones y transportes de fuerza.

Motores a gas y a petróleo.—Mangones sistema ZODEL.

Buques a vapor de todos tamaños.—Remolcadores.—Buques transportes.—Yachts.—Lanchas de recreo.

Envío gratis de proyectos y presupuestos

Material eléctrico. Especialidad

en Motores y Dinamos

FERRETERIA

de

Hijos de A. LLORENTE

Gran surtido en artículos para obras, herramientas, utensilios de cocina, molduras, inodoros, camas, jergones, sifones patio, cribas, muelles, alambres, espinos artificiales, telas metálicas, zinc, cubos, baños, palas y papeles pintados desde 0,25 pesetas el rollo.

Sanchez Barbero, 9 y 11

IMPORTANTE

«El ya muy conocido y antiguo Representante en esta provincia, de la también antigua y acreditada casa de los Sres. A. Barceló é Hijos, de Málaga, como igualmente de varias otras casas y distintos artículos de la Nación, sumamente apreciados aquí, es hoy día asimismo, el agente en Salamanca, del Centro general de representaciones en España de casas y productos extranjeros de D. B. Martínez Imbert, establecido en Barcelona, cuyas principales mercancías representadas a continuación, se expresan por orden alfabético a saber.»

Agua de Vals, de la fuente Tournette.—Alambres, hojuelas, cañutillos, costillajas, etc., en oro y plata.—Amiantos brutos.—Artículos para silleros, guarnicioneros y carruajeros.—Baldosas y mosaicos varios.—Bisutería de plata.—Casitas, pabellones y kioscos en hierro para sumideros y letrinas, y letrinas modernas para cuarteles, escuelas, fábricas, etc.—Ciruelas de Agon ó de Ente.—Colas-gelatinas y gelatinas finas.—Colas de pescado y demás productos especiales para los vinos y las cervezas.—Colorantes especiales, esencias, perfumes y otros artículos para licoristas, confiteros, semoleros, etc. etc.—Conservas alimenticias del Perigord.—Cochets Bonnaz para las máquinas de bordar.—Esencia concentrada de vinagre.—Grisos, tapa-botellas, metros y demás artículos de Saint-Claude.—Hojas para sierra y otros accesorios para los mármoles y las piedras.—Maquinarias y sifones para gaseosas y filtros para agua con bujías de porcelana.—Mármoles blancos y verdillos.—Mármoles negros y otros.—Marrons glacés, confitados y crudos.—Moldes y utensilios para chocolateros, confiteros y otra infinidad de industrias.—Muebles rústicos «Gervat» y otros artículos.—Oro y plata falsos en rollos y máquinas para dorar con dichas hojas en rollos.—Pajas para chichoneras.—Papeles calados para confiteros y demás.—Pasamanería y bordados en oro y plata.—Podadoras y otros instrumentos perfeccionados para jardinería.—Primeras materias para la perfumería y perfumera misma.—Puntillón o piquillo.—Purpurinas y oro plata y aluminio en hojas.—Quesos de bola y de nata.—Tierras refractarias para crisoles de vidrierías y crisalerías.—Tripas saladas y secas de bucy, ternera y cerdo para embutidos.—Vinos de Champagne.—Vinos de Nápoles y Sicilia.—Vinos del Rhin, Moselle y Mousseux.

Representante en la provincia, D. Dionisio Patino Zamarreo, Leones 7 Salamanca.

Gran Café, Hotel y Restaurant del Pasaje

Plaza Mayor, número 39

MARCELINO CHAPADO

Teléfono, núm. 7-Salamanca

Espaciosos comedores.—Servicios esmerados.

Precio, desde DOS pesetas cubierto



Lázaro Bartolomé

RUA, 13 y 15

BICICLEAS con rueda libre y freno a la yanta de la rueda motriz, de venta y alquiler, de las mejores marcas francesas.

CLEMENT, GLADIATOR É HIRONDIER

Muy en breve se recibirán otras marcas buenas de Bicicletas, bastante más baratas, con yantas de madera, niqueladas y esmaltadas, que se dedicarán solamente a la venta a precios muy económicos, al alcance de todas las fortunas.

También se recibirán en uno de estos días, CUBIERTAS, CÁMARAS DE AIRE, DISOLUCIÓN, ETC., ETC., de la casa DUNLOP, que es la mejor fábrica de esta clase y la más reputada del mundo.

MOTOCICLETAS nuevas y usadas, de venta, y accesorios de todas clases, que se venderán a precios muy reducidos.

Se dan precios y detalles por correo a todo el que lo solicite y pueden hacerse encargos desde las SEIS de la mañana hasta las DIEZ de la noche

Fíjense bien: Rua, 13 y 15 Q.

TIENDA DE LOS CUBANOS

Frente a la Relojería de Carranza

GRAN BALNEARIO DE ZALDIVAR

(Provincia de Vizcaya)

Agua salino-sulfurosa fría

Especiales en el tratamiento de las enfermedades de la piel escrófula, y las específicas herpéticas, etc.)

A una hora de Bilbao y dos de San Sebastian. Cinco trenes diarios. Grandes hoteles.

Para más detalles, dirigirse al Propietario: **D. José María de Gortazar;** Correo, 8, Bilbao.

Baños de Ledesma

(Provincia de Salamanca)

Temporada oficial: de 1.º de Junio a 30 de Septiembre

Abiertos TODO EL AÑO

Sin rival contra el REUMA, PARALISIS, NEURITIS, COREA y otras neurosis.—Se venden frascos de SULFURIA (grasa) en las principales farmacias de Salamanca.

Para más detalles, dirigirse al ADMINISTRADOR DE LOS BAÑOS DE LEDESMA, D. CARLOS LLAURADO.

Platería, Joyería y Relojería

Viuda é Hijos de Fernando Garcia

Posta Iglesias, núm. 10, SALAMANCA

Taller de construcción

Casa fundada en 1810

Se compra Oro, Plata y Platino, y toda clase de monedas.

Premios en varias Exposiciones

Félix Carbajosa Rico

Sucesor del Armuñés

Doctor Riesco, 33.—Salamanca.

Gran depósito de vinos de Valdepeñas, Rioja, Málaga, Moscatel, Cariñena, Jerez, Vinos comunes del país, tintos y blancos. Vinagres de puro vino. Aguardientes, Espiritus y Refrescos de las marcas más acreditadas de España, todos a precios muy económicos.

Se sirve a domicilio con puntualidad

PASTILLAS BONAL

CLORO-BORO-SÓDICAS CON COCAÍNA

De eficacia comprobada por los señores Médicos para combatir las enfermedades de la boca y de la garganta: Tos, ronquera, dolor, inflamaciones, picor, aftas, ulceraciones, sequedad, granullaciones, afonía producida por causas perifericas, letidez del aliento, etc. Las pastillas BONALD, premiadas en varias Exposiciones científicas, tienen el privilegio de que sus fórmulas fueron las primeras que se suelaconocieron de su clase en España y en el extranjero.

Acanthea Virilis

Elixir Antibacilar Bonald

Poliglicorofosfatada Bonald.—Medicamento Antineurasténico y anti-diabético, Tonifica y nutre los sistemas óseo, muscular y nervioso y lleva a la sangre elementos para enriquecer el glóbulo rojo. Frasco de Acanthea granulada, 5 pta. Frasco del vino de Acanthea, 5 pta.

(Thiocol cinamo-canádico fosfoglucérico)

Combate las enfermedades del pecho. Tuberculosis incipiente, Catarras bronco-neumónicos, laringo-faríngeos, infecciones gripales palúdicas, etc. etc.

PRECIO DEL FRASCO 5 PESETAS

De venta en todas las farmacias y en la del autor. Nuñez de Arce (antes Gortazar) 7, Madrid, En Barcelona Gignás, 5.